

LA PROTESTA LIBRE

SEMANARIO SOCIALISTA ANARQUICO — DEFENSOR DE LA CLASE OBRERA

(FUNDADO el 23 de DICIEMBRE de 1906)

LIBERTAD, JUSTICIA, FRATERNIDAD

CONSTANCIA, LUZ Y TRABAJO

PRECIO 10 CENTAVOS

AÑO III

CHICLAYO (PERÚ) 2^a SEMANA DE NOVIEMBRE DE 1909

NÚM. 14

LA UNION ES LA FUERZA

Herrioso es contemplar los frutos que se han recogido por medio de la unión; de ella han salido grandes adelantos y mejoras en pro del proletariado; por medio de la misma llegaremos á la cuspide de nuestras aspiraciones. Y cuando lleguemos á conseguir se nos unan estos elementos diversos por falta de comprensión y compañerismo, será la hora señalada para recoger el fruto de grandes esfuerzos: la fuerza sería que la unión de sotollará, habrá resarcido á la humanidad la igualdad de clases y el respeto mutuo de sus individuos.

Estas clases elevadas por la posesión del oro, tendrán que abandonar los residuos de esclavitud que todavía conservan sus instintos; tendrán que acostumbrarse á respetar las personas que hoy les sirven como máquinas productoras para aumentar sus capitales. El día que estas máquinas paralicen sus movimientos, cuando los oprimidos levanten sus ojos contemplando su propia obra de emancipación, contemplando libremente lo que son y lo que han sido, entonces estos tiranuelos de capital, cuyo recuerdo quedará sólo para la historia, tendrán su dicha de saborear los saborosos frutos del árbol del progreso.

Hay que unirse para que la lucha sea sus resultados. Sea victoria ó derrota lo que consigamos, poco debe importarnos. Fijad la vista en los caídos en Chicago, Monjuich y Buenos Aires, víctimas de la opresión absoluta que quieren imponernos. Si bien vemos víctimas inocentes del odioso verdugo burgués, contemplamos á mártires conscientes de la emancipación obrera. Y a nosotros nos corresponde vengar estos crímenes: las formas sean cuales fueren, todas son buenas. No queremos escuchar ni hacer caso del clamoroso que nuestros enemigos llaman opinión pública, se han agorado los

medios legales, las súplicas y lágrimas para convencerlos de que el pueblo tiene hambre, de que no es posible que nuestros miembros trabajen y estén en movimiento continuo, el engranaje de acero movido á vapor; que falta el carbón necesario para dar movimiento á la máquina humana.

Falta pan, y este necesario alimento nos lo niegan, nos lo roban; y si por fortuna alguno tiene valor para protestar de ese latrocínio y defenderse no permitiendo que sea robado, queda el recurso caritativo de la ley de residencia. Si de esta protesta se hacen solidarios los grupos proletarios, entonces les queda la intervención malvada y sangrienta de estos cosacos sin corazón ni conciencia.

Contemplan desde sus lujosos palacios, llenos de vicios y corrupción, el paso funebre y hambriento de la manifestación obrera; gozan y riéndose contemplando los bles homenjeados segando las vidas que sin conciencia han explotado; y crece su alegría contemplando la roja sangre de los infelices que han tenido el valor de la protesta contra la explotación, y felicitán lujosamente á los catibantes de tantos crímenes. Y lloran y se escogen cuando el estampido de la dinamita ayuda con sus fuerzas á la protesta de esclavitud; ven asustados el brillo del puñal que una mano consciente esgrime contra alguno de sus opresores; no se quieren acordar que son muchísimas las víctimas de sus actos que los que caen para hacer efectiva una protesta. Entonces es poca la persecución y la cárcel; acuden á la deshonra y á la tortura; todos los medios son pocos para complacer su venganza; no la de las víctimas, sino para asegurar la solidez de su explotación y sus capitales.

Unánmones, pues, compañeros: De nuestra ánion saldrá la fuerza que aniquile á tiranos e inquisidores, y con ella desaparecerá el hambre y la desigualdad, y por sus esfuer-

zos se llegará al triunfo completo de la revolución social. Sus laureles serán la libertad completa, la igualdad de clases y la fraternidad humana. Llegado este día, nos restará construir un museo histórico para guardar en él los pedazos de cetros y coronas que hoy nos oprimen y nos deshonran.

Rémpanse cadenas, desgarrése banderas, bárense fronteras, para que nuestra patria sea una, una sola; el Universo:

J. BERNAT.

que lo que la misma "Voz" hace derramar la luz abundante por todos los medios posibles y escuelas, periódicos, asociaciones de obreros, comerciantes, y conferencias públicas.

Don J. Elias Zapata, con manifiesto cariño, recordando épocas gloriosas de luchas nobles de trabajo, hace la inscripción de nuestro artículo "La muerte de Don Francisco Ferrer", al que rodea de apreciaciones favorables; y ya hasta rememorar los anhelos que en pro del progreso del Departamento de Lambayeque abrió de muchos años..... Que vamos hacer! cada uno biene sin goces, y al gozar soñando y luchando por un mejor para la tierra que nos sustenta y quizás nos ha de comérnos parecer que cumplimos con un deber!

Siga "La Voz" su sana propaganda, con fe, que el éxito, si tardío, llega mas seguro y meritorio—La raza indígena, alcoholizada, explotada, no es insencible; y la reacción, la redención, es obra digna y meritaria; mediante la instrucción y la educación de ella—Aconsejamos, que, á imitación de otros pueblos, fomen te Catacaos las Bibliotecas Populares.

La prensa es la gran palanca del siglo—Llevan en forma grata la luz á los hogares, la obvia más simpática.

Propague "La Voz" la sana doctrina, sin cesar; defendida al indio de toda tiranía, redimido, instruyéndolo, y Catacaos progresará.

Chiclayo noviembre de 1909

Juan Rondán

No estás solo

Nues
do co
el n
ju
h

"JUICIO DE IMPRENTA"

En nuestra tierra ocurren ciertas cosas que causan risa y dejar en el ánimo la certidumbre de que en las esferas del oficialismo y el compadrazgo reinó "corrupción" completa.

Estas consideraciones son aproposito de un juicio de imprenta que se ha iniciado al periodista de Chiclayo señor Manuel Uchofen, por haber denunciado en la publicación que dirige, —La Protesta— una serie de latrocinos vergonzosos.

El denunciante es un tal Germán Gorbitz, individuo a quien Uchofen pasó un oficio pidiéndole cuentas del dengero del pueblo, producto del beneficio de unas carreras, que aquél retiene indebidamente.

La actitud del Director de La Protesta sublevó a Gorbitz, hasta el extremo de rechazar grotescamente a la persona que le llevaba el oficio en referencia, redactado, dicho sea de paso, en forma atenta y culta.

Fue entonces que, en uso de un legítimo derecho, Uchofen publicó un artículo impugnando esa conducta y relatiendo los antecedentes del sujeto que nos ocupa.

Por lo pronto, Uchofen ha tachado a varios miembros del jurado y elevado en tal sentido dos oficios al Concejo Provincial de aquél departamento.

¿Triunfará la Razón y la Justicia? Lo dudamos, dado el ambiente putrefacto que envuelve el organismo de la República, o mejor dicho, el "Esperanzoso" resultado de tan famoso juicio.

"La Voz del Pueblo" de Monseñor Ambrosio ha apoyado en un pequeño artículo, y reproduciendo el artículo en cuestión del juicio de Imprenta, titulado: "Burgos & De generado?"

11 de Noviembre

El 19 de Mayo tiene su origen.

Fué el año 1886 que aprobó el Congreso Norteamericano en cabildo abierto Alberto Parsons, Luis Ling, Adolfo Fischer, Jorge Gómez y Augusto

de los NOBLES Y DE LOS GRANDES CAPITALISTAS.

Lo que se reclamaba era lo justo.

Ante lo qué se pedía, seguro estaba el triunfo de la Justicia.

Era pedir a los queños de fa-

bricas y talleres, la disminu-

ción de horas de trabajo y el

aumento del salario.

Era precisamente la época en que se daría el segundo pa-

saje de defensa del derecho a la

vida para aplacar en parte el

hambre que afflige a los dese-

redados.

Era por último establecer como regla general las 8

horas de trabajo, que se ha

ven hoy en muchas partes del

mundo.

El triunfo de la legalidad era un hecho, si en su paso no intervinieron los que vivían del sueldo de los trabajadores.

La Justicia imponente y ma-

gestuosa se hubiera sentido

al lado de los oprimidos, si los gobernantes no ordenan

que los fusiles vayan a herir

la y ahogarla en sangre junto

con la de tantas victimas.

Esta es la manera como se contiene siempre al trabajador esclavo; cuando por su trabajo pide para para aplacar el hambre de sus hijos; se le contesta con el estampido de los rifles, y se le mata, dejando a sus huérfanos carneiros para que de mano en mano vayan pasando por el espoloaje de esos lobos.

¿Y quién son ellos que se muestran así tan TIRANOS?

Son los que se llaman Padres de la Patria que viven en palacio; son los MILITARES, es el CLERO, los tres enemigos juntos de todo progreso, de toda civilización.

Son ellos los que aprueban y ordenan las matanzas, creyendo que así regando la tierra con esa sangre, han de matar el ideal.

Verdadero ese ideal vive y vivirá porque la semilla es buena y la tierra regada con sangre la hace germinar y florecer para obsequiar buenos frutos que han de sacar al trabajador de su opresión, iluminando por los rayos de la Justicia que aplastará al tirano.

La prueba de que con suprimería los defensores de las tierras no se mata al ideal, está aquí:

El ideal sigue adelante.....

Huevos hombres asumen la responsabilidad.....

Mabran nuevos mártires....

Pero también la Redención Social por medio de la revolución es un hecho, es un deber.

El 11 de Noviembre de 1887 es el principio de esa revolu-

ción y la vamos continuando, y llegaremos a su término, imitando a esos cinco grandes genios, que un día como hoy allá en Chicago fueron ahorcados pronunciando hermosas palabras de su ideal anárquico de justicia que han temblado sus Jueces y Verdugos.

Chiclayo, Nbre. 11 de 1909.

Manuel Uchofen

AL PUBLICO

Como verán questi os lectores cumplimos desde el pre-

ente número con nuestro oficio, publicando el arancel de derechos parroquiales que nos han remitido de la Diócesis de Trujillo, para

que el pueblo no se vea engañado por uno de los curas de

DE IGLESIA COMO LO ES EL CURA NESTOR ZEGARRA que se

representó sediento para llenar sus arcas con el sudor del infeliz.

Solo esperamos que todas las personas dando cuenta en el díptico no se hagan víctimas de robos tan escandalosos y puedan pagarles los que señala el arancel a estos mendigos peones de iglesia.

He aquí el arancel.

ARANCEL DE DERECHOS**PARROQUIALES**

Para la Diocesis de Trujillo.

Aprobado por el Supremo Gobierno y sancionado por la autoridad eclesiástica.

11. Se ha modificado este título en conformidad con lo dispuesto en el siguiente escrito:

Lima, Noviembre 10 de 1903.—Visto el oficio del reverendo Obispo de Puno y Administrador de la Diócesis de Trujillo, en que solicita se amplie el Arancel de Derechos Parroquiales aprobado para instalar Diócesis en 22 de Agosto último, incluyendo en él una partida por derechos de Culto. Atendiendo a que los bienes principales derechos se hallan constituidos en la mayoría de los feriales religiosos y consisten uno de los más importantes ingresos de las parroquias. A qua la supresión de estos derechos no permite a los parroquios obtener decentemente el sostén eclesiástico del obispado, y sus propias comunidades de acuerdo con lo informado por la sección de Culto. Se resuelve:

12. Aprobar el mencionado Arancel en la siguiente forma:

Arancel de Derechos Parroquiales para la Diócesis de Trujillo.

TITULO I [1]**DEL Bautismo**

Por bautismo de los

párvulos en la costa \$. 1

Por bautismo en la

sierra sin edad

50

en adulto en

cualquier parte

TITULO III**DE LOS MATRIMONIOS**

Por los matrimonios de la

clase 1º, sea de las personas

acomodadas o de posición so-

cial en las cuales se hace plego

matrimonial

20

en misa de velación

1

en misa de nupcial

25

Por los matrimonios de la

clase de las demás personas

que no hacen plego matrimonial

sin que se susponga con

una carta de información o

comisoles, que se descomponen

como sigue:

Por la información

2

el desposorio

6

la lectura de pro-

clamas

1

la misa nupcial

2

\$. 11

ARRAS**PARROQUIALES**

Por las arras: trece monedas quinales de plata, salvo si fueren de oro que en este caso se recatarán con trece soles de plata.

13. Se ha modificado este título

en conformidad con lo dispuesto en

los siguientes escritos:

Lima, Noviembre 10 de 1903.—Visto

el oficio del reverendo Obispo de

Puno y Administrador de la Diócesis de Trujillo, en que solicita se

amplie el Arancel de Derechos Parroquiales aprobado para instalar Diócesis en 22 de Agosto último, incluyendo en él una partida por derechos de Culto.

Atendiendo a que los bienes principales derechos se hallan constituidos en la mayoría de

los feriales religiosos y consisten

uno de los más importantes

ingresos de las parroquias. A qua

la supresión de estos derechos no

permite a los parroquios obtener deco-

rrimienta el sistema eclesiástico del obispado,

que es su propia sustentación.

De acuerdo con lo informado por la sección de Culto. Se resuelve:

14. Aprobar el mencionado Arancel en la siguiente forma:

Arancel de Derechos Parroquiales para la Diócesis de Trujillo.

Continuaria.

Siempre esa Policía

No hay semana que pase, sin que se tenga qué dar cuenta al pueblo de lo que es la policía que tenemos al frente de Chiclayo.

En el número pasado dijimos que cuando no son los soldados razas, lo son los medianamente dragoneantes,udiendo hoy probar esta aseveración con dos casos de escandalos graves que venimos presentando.

Y todo esto lo hacen ciertos policacos escasos de juicio y quienes median la mayor de las veces por una copa de licor, como ha sucedido con un pulpero de la esquina de Atahualpa y Colón, y como lo han hecho con el señor Manuel Bancayán que injustamente lo hicieron conducir al cuartel de policía, por sólo el choque de que Bancayán en defensa de su dignidad, atacaba de boca a otro individuo q' muy bien ha podido también ser llevada a la policía, para que ambos hubieran pagado sus faltas.

Al no ser por el tino sagaz y la rectitud del Sr. Subprefecto don Iázaro Bazán y el Mayor de Guardias, con Bancayán se hubiere cometido el más horrendo de los abusos; pues entre soplones y policacos se había resuelto declarar de que Bancayán había deturado la policía, para forzarle Juicio Militar.

Algo más grave ha habido; y es, que cuando el Sr. Director de "La Protesta" se presentó pidiendo la libertad de Bancayán, un INVÁLIDO sordo, arrojado á la calle de la casa paterna, acusaba á nuestro Director de ser también instigador al desarme, cosa que nadie había presenciado.

Y a Bancayán se le puso comunicado, en el calabozo sin un adobe en que sentarse casi cerca de 9 horas, cosa que no lo hacen los más verdugos y matones policacos con gente honrada, que su única culpa es denunciar tantos abusos en este periódico.....

Hoy tenemos que presentar otro nuevo caso, el verdadero desarme de la policía—según se dice—por Manuel Delgado [a] Gallo Arriscado.

Aun cuando esto no lo creemos, este individuo ya en días

pasados dió un escándalo público con un respetable caballero, y cuando la policía pretendió capturarlo, andaba por los techos y corrales oculándose, prueba esto, de que está educado en mala escuela, pues según se dice le dá de cuando en cuando golpes á su señora madre.

En estos onzos, el recio Sr. Subprefecto y Mayor de Guardias debe aplicar todo el rigor de la ley, al mismo tiempo tomar parte para charles de baja á ciertos policacos y soplones que existen en el cuartel de policía, pues ellos son el origen de todos estos casos.

Azote.**LA SEMANA**

SR Ceferino Gutiérrez

Daremos que este señor presidente de la sociedad Confederación "1º de Mayo" nos conteste las siguientes preguntas:

En qué poder se encuentra el dinero producto de la función dramática que se dio á beneficio de esta sociedad?

¿Qué se han hecho las piezas de género blanco y rojo, las

cucharas, cuchillos, tenedores y copas que se compraron con el dinero de los obreros para el banquete del señor Chumán?

¿Por qué ha declarado á la sociedad en réciso, si de acuerdo con su Junta Directiva para no rendir cuentas...

TEATRO

Para el Martes 16 se anuncia el beneficio de la Sra. Inés Aragón y para el jueves 18, la gran obra anticatólica titulada "Las Hormigas Rojas" á beneficio del Sr. Wenceslao Monroy.

Se espera un Teatro lleno de los antirreligiosos, Libre pensadores y Masones, dado el mérito de esta última obra que se lleva á escena por primera vez en Chiclayo.

SIMPATICA HUESPED

La estimable y virtuosa señorita Benigna Gazo, hija del caballero amigo Sr. To-

— 10 —

— 7 —

judio errante, ofrece sus sudeos de tierra en tierra: seas multido; en nombre de las madres, de los hijos, de los productores de tu reino.

MARIO [entrando con una tela roja y negra en la mano] Mamá, mira qué rico género, rojo y negro; me lo dió la señora del maestro. ¿Me harás una corbata?

ANITA—(besándolo) Si, amor, los colores del porvenir: la enseña que, un dia, los desheredados harán flamear al viento.

MARIO—El maestro lloraba, mamá: ¿por qué? leía un diario...

ANITA [parte] ¡Sólo los fieros podrían permanecer indiferentes! (a Mario) Lloraba porque...

Es hora que lo sepas, hijo mío. ¿Sabes por qué lloraba? Porque allá, lejos, en la ciudad, a los obreros que pedían pan y trabajo, les dieron plomo, es decir, los mataron.

MARIO—¿Y quién es la canalla que mandó matarlos?

ANITA—El rey que ordenó la prisión de tu padre.

MARIO—¡Por qué no lo matan a ese monstruo? (sacando un clavo del bolsillo) Yo tengo este clavo, voy á hacer un cuchillo.

ANITA—Calla, tú eres muy niño (mostrándole la tela) Hijo, già en tu conciencia la idea que estos colores simbolizan: la anarquía; ella que dio tantos mártires, dará uno más. El puñal vengador de algún obrero, quitará del mundo tan inoble verdugo.

MARIO—Que sea pronto, así llegará papa.

Telón rápido.

AURELIO—Hambre de justicia, es lo que siento, no me rebelo, espero.

ANITA—Preguntad á los que gimen en las islas infandadas y en las cárceles, si la esperanza no es deficiente consuelo.

AURELIO—(con dolor) La violencia ya ha empezado: las calles de Milán han sido regadas con sangre de proletarios. El pueblo se ha levantado. Pan y trabajo pide; lo que no puede darle esta sociedad egoista; pan y trabajo pide el pueblo que cuenta con un rey que cobra diez y ocho millones de lista civil; que mantiene un ejército de trescientos mil soldados, policías arrogantes y jueces vendidos.

ANITA—(con entusiasmo) La dinamita ó el píñon—como decla mi esposo—son las armas que debe empuñar el pueblo.

AURELIO—(sonriendo) Si os oyeron, os enviarían á hacer compañía á vuestro esposo—Y á propósito, necesitáis algo?

ANITA—Gracias, doctor, yo trabajo.

AURELIO—(dándole dinero) No me lo rechacéis: tomadlo para los niños; compradles libros u otra tontería.

ANITA (tomándolo) Lo aceptaré; cuando el vuelva...

AURELIO—No os preocupéis de esto (mirando el reloj) Me voy á retirar, porque va es hora de ver á mis huérfanos. Me verá los niños. [le da la mano]

ANITA—Hasta siempre, do-

ESCE

Anita, Vendéde

VENDEDOR (desde fuera)

revolución de

... el

... la artillería

ribio Gazco, honra del Magisterio Nacional y residente en la progresista Ferreñafe, se encuentra en esta culta capital.

Al congratularnos de contar en nuestra sociedad á tan distinguida señorita, hacemos votos por que pase una grata permanencia aquí y por que en cualquiera distancia le colmen toda suerte de felicidades

CARTA ABIERTA

Chiclayo, noviembre de 1909.

Señor José Jesús Castro, empleado de la botica "El Pueblo".

Cómo hasta la fecha no me ha cancelado Ud. la deuda de \$ 46, provenientes de pasteles y dinero pagado en rodeadores para el cuidado de sus reses vendidas al señor Delgado; me veo en el caso de hacerle esta segunda notificación, como también verá la carta que reproduzco más abajo pa-

ra que no se valga de ningún pretexto y á la brevedad posible se me haga el pago.

Hasta hoy, á pesar de sus burlas, estoy procediendo como un caballero, lo cual espero no dé lugar á otras publicaciones de carácter grave.

Su atento y S. S.

Miguel Lozada

Ferreñafe, octubre 15/909.

Mr. Miguel Lozada,

Picci ó Chiclayo.

Estimado Don Miguel:

Mucho me extraña que hoy venga Ud. diciéndome que el Sr. José Jesús Castro no le quiera pagar los \$ 46 soles de plata que á Ud. le tengo cargados desde el 22 de mayo, porque Ud. fué el que quedó responsable de esta suma en aquella tía, tanto de pasto, como los gastos que oca-sionara el rodeo; pues con tal propósito lo tuve á Ud. ahí, pagándole mi dinero, si Ud. confió de este Sr., yo no tengo por qué perder dicha suma, si no Ud. quien fué responsable por los gastos que se ocasionaron.

El Dr. Castro, y su hermano, algo me hablaron al respecto, pero nunca ofrecí no cobrar nada, tanto más cuando el ganado fué vendido en buen precio al Sr. Delgado, pues no puse obstáculo de ninguna clase para proporcionarles pasto, pa. a dichas reses, y plata en efectivo para los rodeadores.

Suplicole no volver hablar-me nada respecto á este asunto, pues Ud. es el llamado á perder esta cantidad, por su candorosidad, y no por culpa mía, pues nada tengo que hacer al respecto. Por esta ligereza le ha costado á Ud. la perdida de su empleo, y tiene Ud. que agregar los \$ 46 que ya me ha pagado, desde la fecha indicada, siéntolo infinito.

Soy de Ud. atto y S. S.

Franco. F. Muro.

P. D.

Como me dice Ud. que la acta debe ir firmada por mí, se la incluyo conforme á sus deseos.

Vale.

Premio interesante

La agencia de "Fray Simón", tiene el gusto de anunciar que ha recibido un reloj y un premio más, para rifarlo entre sus dos mejores vendedores por lo cual se necesitan Muchachos, Muchachos, y Muchachos para la venta—

Dirección: Manuel Uchoven San Marcos N° 87 Chiclayo.

OJO

A LOS DEUDORES

Las personas q' tengan cuentas pendientes con el que suscribe, les suplica se dirijan a celarlas á la brevedad posible, antes de verse en el bochorno- so caso de demandarlos en un juzgado y que salgan publicados sus nombres en el próximo número de este semanario.

Chiclayo, nov. 14 de 1909.

SANTIAGO VINCÉS.

Tel. El Trabajo—6183

— 8 —

ANITA (con asombro) ¡La revolución!
Si fuera llegado el dñ! (suspirando)

¡Mi esposo!

MANUEL (entrando con indignación) Da ver
güenza haber nacido en la tierra de Dante,
Garibaldi y Mazzini. Si leyeras los diarios,
os causarian horror ¡No habrá un puñal?

Si yo tuviera el coraje

VENDEDOR (fuera) ¡La revolución en Milán!

ANITA—¡Oí, oí! gritan la revolución en Milán....

MANUEL (con dolor) Sí, ahogada en sangre, como
las de Sicilia y Lunigiana. La artillería hizo
bustantes estragos sobre los pechos inermes
de mujeres, niños y productores. —

ANITA—Decidme: el pueblo ¿qué hace? Duerme?

MANUEL—La culpa la tienen esas adormideras,
los socialistas, que esperan todo del voto.

ANITA (con exaltación) Tenía razón Exio, que el
socialismo se corrompa, y que si Marx se
levantara del sepulcro, arrojaría á latigazos
á los detractores de sus ideas, cual Jesús á
los sacerdotes del templo de Jerusalén.

MANUEL—Sí, van al Parlamento, es decir al charlatanerismo, en ese ambiente saturado de
hipocresía, donde se doblegan las voluntades y se prostituyen las conciencias.

ANITA—¡Si no fuera por mis hijos iría yo á Roma!

MANUEL—No faltaría quien aborre el sacrificio. No
todos serán infelices como Pasanante ni in-
ciertos como Acciariato.

VENDEDOR (fuera) El general Bava Beccaris, .

senador del reino el telegrama

la artillería

varlo; siento curiosidad,

un diario)

la lectura,

las sienes] ¡Querían

o es Roma, el Quiri-

Negus cualquiera

les de ejemplo de civilización, decencia y
pundonor. [mira nuevamente el diario] Pero
¡escucha si no es horrible! (lee) Inútil resul-
to la infantería y la caballería. He hecho
funcionar la artillería, la qué hizo verdaderos milagros. 600 muertos. El orden restaura-
blecido. ¡Viva el rey!

ANITA (indignada) ¡Quién es la sierra que ha es-
crito frases tan sanguinarias!

MANUEL—El general Bava Beccaris, á quien el
criminal rey, en recompensa del asesinato
de tanto proletario, lo nombró senador y ca-
ballero de la corona.

ANITA—Y pensar que hay tantos tontos que lo
llaman el magnánimo y el rey virtuoso!

MANUEL—¡os imbéciles, cuando no los cinallas;
la grey que necesita un mal pastor, porque
no tiene conciencia ni ideal.

VENDEDOR (fuera) Las prisiones de Milán ...
mil prisioneros ... todos los detalles ...

MANUEL—Domicilio coatto, miseria, fuego y san-
gre son tus glorias, Italia monárquica. Tú
que incansas por un pueblo iluso, confías
tu destino al bergante, al lóbrego. (con reso-
ñación) Mas el dia llegará Á Anita, hasta des-
pués. [se retira]

ESCENA V

Anita, después Mario y Lea.

ANITA (con calor) ¡Sangre proletaria, víctimas
todas de la noble idea; una madre te saludal
Sobre la cabeza del impío monarca, que tan
nefandos crímenes instiga y premia, caiga la
sangre inocente! Y tú, rey, imbécil de un
pueblo que muere de hambre, mientras tú
gozas de todas las riquezas del fausto, que
es un insulto al laborioso labrador, que la
cruel podagra afflige; al artesano que, cuál